

Caribe Afirmativo presenta el libro. “Devenir en Silencio” sobre la manifestación de la violencia intrafamiliar hacia personas LGBT en el caribe colombiano.

Investigación fruto del trabajo de campo con personas LGBT en sus contextos familiares, operadores de justicia y referentes de atención familiar en los 8 departamentos de la región.

La gran mayoría de las violencias hacia personas LGBT es motivada por el prejuicio. Retomando a Gómez (2008) podría decirse que el prejuicio opera como un proceso de racionalización de una falsa creencia, donde el otro considerado diferente, es marcado con características negativas. Esta racionalización sirve para justificar comportamientos negativos hacia las personas percibidas negativamente, y pueden asumir distintas formas.

El prejuicio no es individual es social, se puede entender como un marco estructural instalado, aceptado y reproducido en todas las escalas sociales; La violencia por prejuicio, en el escenario de la violencia intrafamiliar, se ejerce en contra de los cuerpos por ser lo que son y lo que expresan. Se puede ejercer de forma jerárquica (práctica discriminatoria) o de forma excluyente, de acuerdo con su finalidad. La forma jerárquica, se ejerce para recordar el estado de inferioridad o subordinación del otro y la forma excluyente, busca “liquidar” lo que el otro cuerpo representa. (Gómez, 2008)

Formas de manifestación de la violencia intrafamiliar hacia personas LGBT

Violencias Jerárquicas de subordinación

- Silenciamientos y denegación
- Lenguaje humillante y denigrante
- Mantenimiento del estatus moral
- Reproducción y mantenimiento de la heterosexualidad normativa.
- Suicidio
- Coacción de libertades expresión y libre del desarrollo de la personalidad

Violencias Excluyentes constituidas como delito

- Tortura
- lesiones personales
- violencia sexual
- Amenazas
- Violencia patrimonial

Fuente: Elaboración del equipo de investigación de caribe afirmativo con base en los resultados de trabajo de campo de la investigación.

Las violencias se constituyen como una respuesta de los padres, madres y demás familiares ante las manifestaciones de las personas LGBT distintas a lo socialmente esperado en términos de orientación sexual, expresión/identidad de género, estas se ejercen desde dos corrientes identificadas a partir del análisis del trabajo de campo, siendo un tipo de violencias instaladas, asumidas y materializadas coloquialmente dentro del escenario familiar.

Dentro de este panorama se distinguen particularidades para cada caso, en ese sentido, se hace referencia a las violencias jerárquicas de subordinación y las violencias excluyentes constituidas como delito. La primera responde a un tipo de violencia que puede ser más sutil, pasada por alto, reconocida socialmente como un acto para *“reprender a tu hijo o hija a tiempo, con el fin de que sea un buen ser humano”*; jurídicamente estas violencias constituyen un delito llamado violencia intrafamiliar, desde el punto de vista del código penal este se tipifica a partir del maltrato físico o psicológico.

la violencia intrafamiliar hacia personas LGBT en la región Caribe responde a un escenario de contradicciones, no necesariamente causales; violencias que pueden emerger en lugares no

intermedios y no categorizables en su especificidad; en otras palabras, violencias que por momentos no son representables en una palabra o en un atributo unívoco.

Podemos plantear un panorama de lecturas multicausales; de violencias que surgen a partir de unos imaginarios colectivos instalados socialmente que se alimentan del prejuicio y dan licencia para agredir, representar al otro y la otra como un sujeto abyecto; en su ejecución la violencia intrafamiliar es un conjunto de acciones arraigada a la consecución de múltiples delitos tipificados en el marco jurídico penal de Colombia y en la Corte internacional; pero que para el caso de la Región permanece silenciada.

La violencia intrafamiliar puede llegar a comprender un conjunto de matices propios al tratarse de hijos o hijas con orientaciones sexuales e identidades de género diversas, se trata de manifestaciones que cobran sentido al encontrarse en un momento específico de la trayectoria de vida, proporcionando un panorama cargado de prejuicios y discriminaciones que terminan en unos fines direccionados a inferiorizar a la persona o acabar con las particularidades diversas del otro o la otra LGBT.

Por otro lado, se resaltan unas estrategias que se instalan en el actuar de personas LGBT al experimentar violencia por parte de sus familias: encontrar un trabajo, escapar de casa, generar lazos de apoyo para sus pares con miras a establecer compañía ante lo vivido socialmente; todas estas estrategias podrían ser interpretadas como acciones de sobrevivencia pero también de re-existencia, como formas de adaptarse a un sistema agreste que vulnera su expresión, minimiza su sentir e intenta eliminar el rastro de libertad sexual.

En el siguiente cuadro se realiza una aproximación a las tipologías de violencia intrafamiliar encontradas en el trabajo de campo, según las identidades particulares de las personas LGBT.

Violencias específicas y/o diferenciadas según la orientación sexual/ identidad de género.

Orientación sexual/ identidad de genero	Manifestación de la violencia
Mujeres trans	Violaciones correctivas Actos simbólicos como cortarles el cabello quemarles o romperles la ropa.
Hombres Gays/bisexuales	Obligar a cargar objetos pesados para reafirmar la masculinidad
Lesbianas/bisexuales	Violaciones correctivas Restricciones de la familia en la crianza de sus hijos

Fuente: elaboración del equipo de investigación, con base en los hallazgos del trabajo de campo. Caribe Afirmativo- 2019